

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 52.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10 »
Idem atrasado..... 0,16 »

Pago adelantado.

EL PERIODISMO Y LOS GARBANZOS

Si el filósofo decía con gracejo inimitable que eran dichosos los paganos antiguos porque adorando a las cebollas y lechugas hasta en los huertos les hacían dioses, dichosos debían ser los periodistas de nuestros días, paganos modernos que fieles devotos del puchero, le dedican cuanto hay en ellos de más noble y más hermoso.

Por comer sacrifican sus ideas, sus sentimientos y escriben engañando al público, bajo la presión de un director, capataz obligado de una empresa mercantil, que busca el perro chico a todo trance.

Trista cosa es que las rotativas, último grado del adelanto mecánico, no se muevan sin estrujar el honor, la dignidad, la conciencia de escritores asalariados, último grado de la degradación moral.

Podrán hacer negocio; el lubricante es horrible; máquina que se alimenta de inmoralidad, produce la peor de las muertes, la del alma.

La mayor parte de los periódicos viven de los malos negocios. Haga Ud. campaña en este sentido, ahí va tanto, y el rotativo publica artículos, telegramas, informaciones falsas para hacer opinión, falsea ésta y la lleva por donde quiere.

Mientras tanto, el escritor esclavo, que siempre habla al pueblo de libertad, no la tiene para decir lo que piensa, ha de escribir lo que convenga para que gane la empresa y nada más.

Dime de lo que presumes y te diré lo que no tienes, enseña un adagio. Los escritores liberales tienen menos libertad que los esclavos de los barroques, por eso piden con tanta fuerza la libertad de pensamiento, sin comprender que no la dan las leyes, sino la dignidad, el valor moral que a ellos les falta. Por eso gritan pidiendo la libertad de cultos, para poder adorar a los garbanzos sin que la sociedad se lo eche en cara.

La opinión sensata se cansó de tanta impostura y desvergüenza; la falta de pudor en la prensa ha llegado a lo inconcebible, y como al que se ríe de la higiene la medicina le hace llorar, la prensa católica ha venido a purificar esa atmósfera de muerte, producida por la explotación de las ideas al servicio de los crímenes sociales, que el Código penal no castiga todavía.

El único contraveneno del error es la verdad; amarga medicina, pero la única que cura todos los males sociales.

Y la verdad es, que donde está Cristo, allí está la libertad; para ser libres hay que ser cristianos; para que la libertad esté en todas partes y en todas las cosas, hay que restaurar todas las cosas en Cristo.

Tal es la misión del periodista católico. De esa restauración ha de salir la libertad, hasta para los periodistas que, atados con cadenas económicas a la máquina del rotativo, deforman su textura intelectual y moral para ganar de comer, como esos pobres desgraciados que exhiben en los circos sus cuerpos deformados por la crueldad y la avaricia.

La ciencia médica protesta de tales fenómenos. La ciencia moral los abomina.

La ciencia periodística católica dará libertad e independencia a esos escritores débiles, decadentes y degenerados, a esos fenómenos que nos enseñan los rotativos por un perro chico en la feria de la prensa, en el mercado de las ideas.

Felipe Ibave.

De Fernando Póo.

D. Federico Rabola ha recibido una carta de Fernando Póo, firmada por el Secretario de la Cámara agrícola de la misma y que publica la revista Mercurio, de Barcelona. Contiene datos interesantes, de los que entresacamos los siguientes:

Abandonados los plantadores de la isla a sus propias fuerzas, cayeron en las garras de la usura, y lo mismo que les ocurre a los mejicanos de Soconusco y a los guatemaltecos, que ven hoy cómo los alemanes se llevan a Hamburgo sus cosechitas integras de café, así ocurrirá a los españoles que ven por el momento

en que la usura de algunos acaparadores de cacao les obligara a tomar determinaciones funestas, si el Gobierno sigue sin atender sus justas reclamaciones arancelarias.

Tenemos comunicaciones con Europa cuatro veces al mes, gracias a los barcos portugueses, alemanes e ingleses y una «bimensual» con España por el vapor «San Francisco», de la Compañía Transatlántica.

Los barcos ingleses y alemanes siempre vienen con carga para estas posesiones y se llevan, en mayor ó menor cantidad, aceite de palma, caucho, copras, piassava, cacao del Muni (de la región de Bata y Elobey), almendra de palma, habas de calabar, palo rojo, rotales de ébano y miles y miles de tozas de bokumen, tan preciado en la ebanistería, que muchos de los muebles de lujo importados en España desde Hamburgo y Liverpool están fabricados con maderas de nuestras posesiones africanas donde la fiebre de los madereros ingleses y alemanes ha encontrado un filón, que al paso que van en explotación, la región de los ríos Aye y Uidote será la Mancha africana, sin que se ocupen nuestras Autoridades de los tremendos perjuicios que nos causa esa devastación, que dentro de poco hará innavegables esos ríos por el inmenso número de tozas ahogadas, varadas en las orillas y obstruyendo los cauces.

El café, que está reconocido por su calidad como superior, y del que se exportó a España en 1899 102.419 kilos, bajó a 6.813 kilos en 1905, apenas llega a 3.000 en 1906.

El cacao que exportamos en 1904 pasó de 2.000.000 de kilos, y en los años siguientes se perdieron 229.525, según puede apreciarse por la adjunta estadística, pérdida que se debe atribuir a la falta de brazos, habiéndolos a miles en Bata.

¿Qué causas son las que influyen en estos sucesos?

No es el suelo cuya potencia y fertilidad es grande; ni es el cansancio de los plantadores.

La causa estriba en el problema económico y arancelario.

La pimienta negra (piper, niger L) de la que podríamos exportar 15.000 kilos anuales, sólo con recoger la que espontáneamente producen los bosques, hemos de abandonarla ó renunciar a enviarla a Barcelona.

Los derechos de Arancel nos la hacen pagar como producto extranjero.

La cola que se exporta a Calabar, Lagos y Sierra Leona, en pequeñas partidas, recogida, naturalmente, sin cultivo de los bosques, no podemos enviarla por la misma razón. Los ingleses se la llevan gratis.

El aceite de palma se cotiza hoy en Barcelona, según los datos del Suplemento comercial de Mercurio, lo mismo que hace dos años, y a precios que no están en relación con los que nos envían de Londres.

El abacá nos ofrecen los americanos del Norte y las casas de Liverpool y Londres, la compra de toda la cosecha a precios más altos que el superior de Manila; hoy apenas se exporta, más para el año 1910 las grandes plantaciones de este textil que se están llevando a cabo en Fernando Póo y Bata, empezarán a producir en cantidad, y los americanos están alerta, como lo prueban las ofertas de Nueva York.

El tabaco se ensaya en modesta escala, en espera de que su calidad, vencidas las dificultades que se presentan, podrá competir con sus similares extranjeros.

La goma ó caucho empezará a recogerse de cultivo el próximo año; las plantaciones aumentan cada día; mas la Península no será mercado para nosotros, y como la de nuestros territorios de Bata y Elobey, se la llevarán Alemania ó Inglaterra, a cambio de sus productos y manufacturas.

Y continúa el Sr. D. Vicente Barrantes, Secretario de la Cámara Agrícola y firmante de la carta, enumerando las penalidades de todo género con que tienen que luchar en Fernando Póo el puñado de españoles allí establecidos, estrellándose contra las estúpidas trabas oficiales de la España burocrática, contra la ignorancia y desconocimiento que se tiene en altas esferas de lo que es la isla y citando el hecho de que Ovest Afrika haga giros anuales por más de 50.000 libras esterlinas, sin que ningún Ban-

co español se haya nunca ocupado de que existe un comercio en Fernando Póo.

Termina diciendo que cuando el Banco inglés del Africa Occidental haya levantado el magnífico edificio que proyecta, cuando ya la isla tenga la mayoría de sus fincas en manos de caras inglesas y alemanas y cuando todos los indígenas hablen inglés ó alemán, no les quedará a los colonos españoles más recurso que emigrar al extranjero.

Y ese día se quedará en Fernando Póo de español más que la bandera que flota al viento en Santa Isabel, que arrancará para siempre la primer tempestad que se produzca en el Atlántico.

CONCURSO Á CURATOS

SEGUNDA PROVISIÓN

En nuestro deseo de complacer á nuestros lectores, hemos reunido algunos datos relativos á la segunda provisión, y de las noticias particulares y rumores diversos, hemos logrado formar la siguiente lista, sin perjuicio de rectificar si nuestros informes no fueran exactos:

Auñón, Sr. Corralo.—Alcabón, Sr. Nieto.—Centenera, Sr. Alfa y López.—Cerralbos, D. Mateo Maderal.—Cotillas, Sr. González Amores.—Elche de la Sierra, D. Bartolomé F. Cabrera.—Huecas, Sr. Luque.—Hués-car, D. Francisco Martínez Garrido.—Huerta de Valdecarábanos, Sr. García y Díaz Alejo. La Guardia, D. Angel Minaya.—La Mina, Sr. Sánchez Romo.—La Mierla, Sr. Sánchez Viezma.—Lominchar, D. Odón Díaz Burgos.—Majaguilla, Sr. Sánchez Céspedes.—Majadaelrayo, Sr. Peña y Fernández.—Marchamalo, Sr. Saucedo.—Mazuecos, señor Cediell.—Mejorada, D. Blas Gutiérrez.—Monasterio, Sr. Martínez Ballesteros.—Moratilla de los Meleros, Sr. Navalpotro.—Olivar (El), Sr. Peiró y Peiró.—Peñalba, D. Gabino Duro.—Pioz, Sr. Mayo y Machuca. Quer, D. Angel García de Blas.—Quero, D. Julián Humanes.—San Pablo de los Montes, Sr. Leblie.—Sayatón, D. Francisco Molina.—Valdecaballeros, señor Arias Calderón.—Villafraña de los Caballeros, Sr. Cepero y Vadeita.—Villaminaya, D. Bernabé Ibáñez.—Villacañas, D. Antonio Gómez Trasierra.—Villanueva de Bogas, Sr. Castañeda.—Villaverde, don Dimas García.—Villarrubia de Santiago, D. José Parra y Parra.—Viso (El), D. Venancio Cortés.—Yuncos, D. Guillermo Robles.—Yunqueira, D. Rafael Centenera.

La en buenhora a los señores favorecidos. Es creencia general que, poseionados los señores agraciados con curatos, se anunciará tercera provisión.

A MI VIRGEN

I

Era un niño: de mi madre en los brazos amorosos
Escuchaba embelesado la dulcísima canción
Encantadora que fluía de sus labios cariñosos
Alegrando con sus notas mi inocente corazón...
Me narraba las leyendas de poetas y juglares,
Las historias de los Santos que hoy habitan la mansión
Sacrosanta de los cielos, y sus cuentos y cantares
A mi espíritu llenaban de sublime admiración...

Entre besos, y sentado con amor en sus rodillas,
Me pintaba la hermosura, la belleza singular
De una Virgen, que era centro de las grandes maravillas

Que en humana criatura Dios pudiera compendiar.
Me decía que esa Virgen era Madre, la más buena,
De los hombres que la quieren y la invocan sin cesar;
Mujer viva y endiosada de pureza y gracia llena,
Y su nombre bendecido me enseñaba á pronunciar.

Y aquel nombre que constante resonaba en mis oídos
Lo aprendí, y en mi cerebro tan grabado se quedó,
Que en mi ser estará siempre, como siempre están

Nuestro cuerpo con el alma que el Señor nos concedió.
Y viviendo en los profundos, hondas senos de mi mente
El ¡María! dulce y tierno que mi madre me enseñó,

Cruzaré por esta vida y su luz resplandeciente
Me guiará á la patria santa que mi Dios me destinó...

II

Virgen bella y soseana que en el Prado colocaste
Tu almo trono de te asientas seductora y divina,
Para ser gozo y ventura del pueblo que cobijaste
Bajo el palio primoroso de tu amparo maternal;
Virgen pura, que eres Reina de mi amada Talavera
Que en Tí puso sus anhelos porque en Tí vió su ideal,
Y que ciega de entusiasmo te bendice y te venera,
Y te dice eres su Madre, su Patrona celestial;

Tú lo sabes, Virgen mía, que te quise desde niño.
Desde el día en que mi madre me condujo con fervor
A los pies de tus altares, y me dijo con cariño,
Que mirase la hermosura de tu rostro encantador...
Yo miré tu faz divina, y al hallarla tan graciosa
Sentí indecible alegría, sentí infinito dulzor;
Me dijeron te besara, y mi boca candorosa
En la fimbria de tu manto dejó el beso de mi amor.

Y aquel beso, el más ardiente y el más grande de

(mi vida,
Que cuando ahora le recuerdo siento esparmo de placer,
Fué el principio, la alborada sonriente y bendecida
Del amor que, resguardado, para Tí llevo en mi ser.
Y aquel beso fué la chispa, fué la llama abrasadora
Que en mi corazón alzara el incendio del querer,
Fué el perfume delicioso, fué la esencia embriagadora
Que á mi espíritu dió fuerza, y á mi mente dió poder.

III

En el seno grande, inmenso é infinito de mi alma,
Con latidos de mi pecho, mi querer te hizo un altar
Donde tu Imagen se eleva, como se eleva la palma
En la campiña de Cades do el aura la va á besar.
Allí Tú reinas y mandas, y siendo la emperadora
Sus tributos y homenajes humildes te van á dar,
Mi altanero pensamiento, la luz de su idea creadora
Y mi corazón de fuego, su violento palpitir.

Allí habitas, allí moras, para ser la Madre amante
Que en el piélago sombrío y engañoso del vivir,
Me conduce de la mano sin dejarme ni un instante,
Siendo el faro que allá lejos ven mis ojos relucir...
Y por esa luz guiado que contemplo en lontananza,
Que me augura un peregrino deslumbrante porvenir,
Voy bogando en mi barquilla, y me anima la esperanza
Que tus célicas promesas hicieronme concebir.

Vive Virgen en el trono que en mi alma he levantado

(tado
Con suspiros y latidos de tu Imagen coloqué;
Mora allí para que siempre con tu manto resguardado
No se manche el amor puro que de niño te entregué.
Vive en él para que seas la divina guardadora
Que defienda valerosa los tesoros de mi fe,
Contra aquéllos que pretenden con palabra engañadora
Arrancarme de mi pecho esa flor que en él planté.

IV

Virgen mía, Virgen mía, de mi pueblo Reina bella
Que sobre él viertes los dones de tu amante corazón;
Azucena de mi Prado, de su cielo hermosa estrella
Que derramas en su pecho tu fulgente radiación;
Talavera te idolatra con la fe más grande y pura
Y de su glorioso escudo Tú eres el rico blasón,
Y eres vida de su vida, la dicha de su ventura,
Su esperanza, su consuelo, su delicia y su ilusión.

Y este pueblo que te adora con los ardores de su

(hijo,
Que tu Imagen sacrosanta no se harta de venerar
Y que siempre su amoroso pensamiento tiene fijo
En el centro misterioso y atrayente de tu altar.
Mira en Tí el bálsamo divo que es el remedio de sus

(males,
Mira en Tí el pensil risueño de su dulce bienestar,
Y en Tí encuentra á todas horas las caricias virginales
De la madre más clemente que en su vida pudo hallar.

Y Tú, Madre compasiva, Virgen misericordiosa,
Que eres fuente de la gracia, manantial de rico amor,
En sus almas vas vertiendo de la esencia milagrosa
Que en tu pecho guardas pía para el pobre pecador.
Y por eso Virgen pura, cuando gime dolorido
Bajo el yugo pesados, triste y fuerte del dolor,
A Tí acude y extasiado á tus plantas cae rendido
Y te pide y te suplica tu amparo consolador...

V

Virgen hermosa del Prado, de mi pueblo en el ar-
[diente

Corazón de hijo amoroso, como Reina allí estarás,
Y de su alma los deseos, las ideas de su mente
Con destreza y con acierto siempre Tú gobernarás...
Allí correrá a ofrecerte sus cantares, sus arrullos,
Y sabiendo que te agrada, Virgen mía, mirará
Que depones sus rencores y que humilla sus orgullos...
Y Tú al verle ¡con qué gozo y placer te sonreirás!

Y cual lanzan en la seiva las a'oudras madrugueras
al azni espacio inmenso su melódica canción,
Cuando el sol por los otros, por los valles y praderas,
Desparrama los fulgores de su bella radiación;
De mi pueblo los cariños, los quereres de su alma,
A Tí envía'to en los pliegues de la mística oración,
Suben raudos á los cielos, y de allí baja la calma
Que nos presta dulcedumbres y nos llena de fruición.

Y los hijos de tu pueblo que en Tí tienen sus amores,
Que en Tí hallaron la alegría de su mísero vivir,
Te bendicen y te alaban con frenéticos clamores
Que tan sólo en pecho amante se pudieron concebir.
Y mirando tu rostro la verdad suave y divina
Do la risa de los cielos creen sus almas percibir,
En tu templo alzan ufanos esa estrofa peregrina
Que ni el ángel ni los hombres nunca cesan de decir.

VI

Virgen santa, flor hermosa que en el Prado muesa-
[tra ufana

Las pomposas ricas galas de su corola sin par,
Virgen mía, Madre y Reina de la grey talaverana,
Que en Tí puso su esperanza, que en Tí puso su anhelar.
Y que quisiera que mi lira con acordes melódicos
Entonara á tus grandezas el más dulce cantar,
Y que al oírte, los mortales acudieran presurosos
A posturarse reverentes en las gradas de tu altar...

¡Que te vieran, Virgen mía! ¡Que mirasen extasiados
La belleza sorprendente de tu rostro encantador,
Que admirando tu alma imagen ante el ara arrodia-
[llados

Te ofrecieran fervorosos las caricias de su amor!
¡Que cantaran tus ternuras cual las canta Talavera
De quien eres el orgullo, la presea y el honor,
El Lucero casto y puro que en su cénit reverbera,
Alumbrándole en sus dudas tu celeste resplandor.

Que vinieran anhelantes á las naves de tu Ermita
Do el ambiente está impregnado de reposo y de quietud.
Y que aquella dulce calma y aquella paz infinita
La turbaran los clamores de la hirviente multitud,
Que acudía á prosternarse á los pies de tus altares
Llena el alma de quereres, y al compás de mi laud
Entonasen las estrofas soberanas, los cantares
Del poema inmenso y bello de tu diva excelstid.

Pedro J. de Castro.

DEMOCRACIA

Un timo, una farsa, un engaño. Ved ahí el
significado de la palabra *Democracia*. Bien con-
siderada y examinada con toda detención, es un
verdadero reclamo; hay reclamos de codorniz,
de perdiz, de canario, de mochuelo; mochuelos
debieran ser muchos hombres que caen en la
red atraídos por el reclamo de la *Democracia*.
los reclamos y los timos, como los vestidos,
unas veces están de moda y otras se hallan re-
legados al olvido; el timo del portugués, el *entie-
rrero* y aun el *pase*, van ya de capa caída, mas
todos ellos son sustituidos por el más ingenioso,
el más duradero y el más lucrativo de todos;
por el llamado *Democracia*.

No es lo peor el que los que vivan á expen-
sas de este timo sean los de arriba, no. Lo más
lamentable, lo verdaderamente digno de comi-
seración es que los de abajo, las víctimas del
engaño, no arrojen la venda que cubre sus ojos
y contemplan frente a frente a sus cacareados
redentores, cebándose en la sangre del pueblo,
como lobos carnívoros rabiosos de hambre y de
matanzas.

No es el referido timo cosa del año pasado,
ni de los ni de tres lla; bien sabe todo el mundo
que el sablazo en cuestión data, por lo menos,
de sesenta años a esta *gloriosa* fecha, como nos
diría cualquier adicto á las teorías democráticas.
Por cierto que resulta un irritante escarnio el
que en un país donde tantos prosélitos cuenta
la *Democracia* y donde con tanta frecuencia se
dejan sentir sus benéficas instituciones, abunde
tanto harapiento, se vean por doquier muche-
dumbres de desvalidos, se hallen sumidas tantas
familias en la más horrenda miseria, perezcan
de hambre tantos infelices, trabajen tan ruda-
mente para llevarse á la boca un mal pedazo de
pan y emigren en masa millares de españoles
de todas las regiones.

Es un recurso muy conocido y desgraciada-
mente muy eficaz el proclamarse abogado del
pobre y caballero armado del pueblo para explo-
tar sus pasiones en beneficio propio, aunque
después no haya democrata capaz de dirigirle
una mirada de simpatía, ya que no trabaje por
la implantación de las reformas, en esperanza
de las cuales el obrero, el humilde artista, el
harapiento y el necesitado, introdujeron á favor
suyo un mugriento papel en la urna electoral.
Y es un recurso casi obligado en España. Es la
nación democrata por autonomía; la demo-
cracia satura todos los planes, todas las miras,
todas las conversaciones, aunque en honor á la
verdad, no aparezcan por ninguna parte sus
consecuencias, sus efectos, sus beneficios univer-

sales; sin duda obedece esta casualidad al cono-
cido refrán que dice: «en casa del herrero cu-
chillo de palo»; ó lo que es lo mismo: «en país
demócrata el pueblo esclavizado».

El recuerdo de los siglos pasados será para
el pueblo y para el pobre un triste fantasma que
vendrá á hacer más aflictiva aún la penosa si-
tuación en que le ha colocado un siglo de con-
tinuas reformas democráticas y de veloz progre-
so modernista. Ningun personaje importante se
constituyó en líder de la Democracia en los
pasados siglos, y sin embargo, el pueblo se
hallaba más favorecido que ahora; el pueblo
era más soberano que hoy cuando nombraba a
sus *procuradores* con atribuciones impuestas por
el mismo y depouéndolos cuando se extramita-
ban en sus facultades. Cualquier hijo del
pueblo podía representar a sus electores en las
Cortes, si para ello reunía los requisitos propios
de tal cargo. Hoy, el pueblo no puede elegir
libremente al candidato que mas le plazca, pues
se lo impide la tiránica coacción del cacique, de
quien espera favores, ó la terrible conjura del
propietario que amenaza hundirle para siempre
en los horrores de la miseria. Acutece, pues,
que el que representa en las Cortes al pueblo,
por regia general, ni sabe lo que es el pueblo,
porque se ha criado en medio del boato y siba-
ritismo del siglo, ni sabe las necesidades de sus
electores, a quienes no conoce sino para ser-
virlos (mejor dicho, para no servirlos), y descono-
ce por completo el remedio de tales necesidades,
por la sencilla razón de que, siendo sus electo-
res una masa heterogénea de profesiones, oficios
y carreras, se hace punto menos que imposible
el conocerlas a fondo para remediarlas. Y resulta
lo que no podía por menos de resultar; esto es,
que después de elegido el tal Diputado ya no
pueden deponerle sus electores, á pesar de los
muchos disparates y torpezas que cometa; ni
aun en caso extremo pueden darle cuarenta pa-
los, pues existe en el Código una ley que le de-
clara inviolable. No le faltaba nada sino el céle-
bre caou:

«Si quis suadente diabolo...»

¡Y esto es democrático! ¡Es este el pueblo
soberano!

Donde verdaderamente se muestran los de-
mócratas, redentores del pueblo, es en el ramo
de Instrucción pública; de tal manera organizan
los estudios en todos los centros docentes, que
no ya los pobres, sino que ni aun los de media-
na posición pueden proporcionar a sus hijos
una carrera en cualquier Universidad. Las ma-
tículas están por las nubes; los precios de los
libros más arriba de las nubes, y el coste de los
títulos es tan exorbitante, que el hijo de un
pobre, por muchas dotes naturales que tuviera,
jamás llegaría a ser Licenciado ó Doctor en
cualquier facultad, por el exceso de democracia
que hay en España.

La Iglesia es la verdadera democrata.
Esa y nadie mas que esa. La que recoge al
hijo del pueblo deshecho que abre sus ojos á este
destierro y le acompaña hasta que le cubren en
la fosa después de su último resposno; la que
con maternal solicitud le inculca los primeros
albores de la enseñanza y solicita le abre todos
sus establecimientos, lo mismo Seminarios que
Universidades, cuando las reina; la que le reviste
de la verdadera cultura y civilización con ese
desinterés sin par que la honra y con esa soli-
citud de sacrificarse por la exaltación del pueblo,
su predilecto, que es en lo que consiste la ver-
dadera democracia.

Logos.

Año de Tajo 5-IX 1907.

SECCIÓN AGRÍCOLA

La ortiga y el ganado.

Dejemos, lector, ese espíritu agresivo de los
egoísmos humanos para decir algo de una
planta también agresiva, pero que puede ser be-
neficia y útil. Esta planta es la ortiga: planta
viva; planta que crece y prospera sin cultivo
alguno, modesta y lozana. ¿Que por qué causa
hablo de la ortiga? Porque es capaz de aplicacio-
nes útiles y variadas; porque en ciertos casos
puede ser un recurso para la ganadería. Ello no
debe extrañar a nadie. Difícilmente se hallará
planta, de esas que crecen espontáneas, de esas
que tenemos olvidadas, que no sea susceptible
de aprovechamientos y de explotación.

Pues la ortiga, que tanto abunda en ciertos
campos nuestros, tiene las mas variadas apli-
caciones. Una de las más sencillas, de las más
inmediatas, de las más útiles, es darla en ali-
mentación al ganado. Pero se dirá: ¿Cómo evi-
tar el daño, la irritación de los tejidos que la
ortiga causara a los animales en la boca?

La *France Agricole*, que publica notables
experiencias sobre esta materia, aconseja cortar
los brotes tiernos de la ortiga, dejarlos secar
algún tiempo y mezclarlos luego con paja ó
heno corriente. De este modo el ganado no
sufrirá daño alguno; come el pienso con fruición,
con más gusto y se nutre notablemente.

Según la mencionada revista, las cabras y
las vacas alimentadas con parte de ortigas, dan
leche más abundante y de mejor calidad, pues
resulta más rica en nata y en azúcar.

La ortiga es una planta muy temprana, muy
viva, y esto es otra ventaja de indudable im-
portancia en ciertos años en que los calores y
lluvias se retrasan algo y con ello se retrasa la
producción de forrajes.

Aunque no sea preciso aprovechar esa pro-
cocidad, siempre permitirá recoger en tiempo
oportuno cantidades mayores ó menores de orti-

gas, según los casos, según los años y según la
abundancia ó escasez de pastos y conservarlos
ensilados para atender a las necesidades de la
alimentación invernal de los animales. Aquí
donde tan frecuentes son las crisis de la gana-
dería por la escasez de pastos, ¿es acaso despre-
ciable este recurso que la Naturaleza nos brinda
a veces gratuitamente?

Más aplicaciones.

No es la alimentación del ganado con los
brotes tiernos de la ortiga la única aplicación
de esta planta menospreciada. Las semillas ofre-
cen una alimentación excelente para las aves
de corral. Esa semilla contiene un aceite de
buena calidad, de agradable sabor. Quizá por
esa materia grasa las semillas de ortiga hacen
engordar rápidamente a las aves que las comen.
Ya se ve cómo esta planta ofrece aplicaciones
inmediatas de verdadera utilidad.

En el orden industrial pudiera ser objeto de
aprovechamientos interesantes, pero menos al
alcance de los agricultores. De sus fibras, por
ejemplo, puede obtenerse materia primera de
ricas telas, y la fabricación del aceite con sus
semillas es sencillo problema técnico, aunque
no se ha planteado industrialmente para poder
juzgar de su aspecto económico.

Dejando aparte estos perfeccionamientos que
requieren otros factores extraños a los labradore-
res, concretamos nuestra atención en el aprove-
chamiento como pasto, porque seguramente que
hay lugares en España donde ello puede ser de
indudable utilidad.

He aquí como la agresiva y punzante ortiga
puede ser altamente beneficiosa.

GACETILLA

Contra los barberos.—Según hizo saber el perio-
dista Maeztu, se ha descubierto una pasta para afei-
tarse solo.

El inventor, Mr. W. H. Witherington, demostró
triunfalmente en las escaleras de Cannon-street Hotel,
en la City, la bondad de su invento. Consiste en apli-
car á la barba una pasta y pasar luego por ella cual-
quier cosa: un pedazo de cartón, un palo, una horquilla
ó una plegadera de marfil. Con la pasta salen al mismo
tiempo todos los pelos, y queda uno tan limpio como si
la cara fuese la palma de la mano.

Presenciaron la operación numerosos periodistas y
varios barberos.

Los periodistas fueron afeitados por medio de la
pasta. La operación de afeitar á ocho *reporters* no duró
más que dos minutos. Al ver el resultado de la ope-
ración, los barberos palidecieron. Habían comprendido
que su carrera tocaba á su ocaso.

Algunos barberos dicen que esa pasta se ha apli-
cado ya en algunas barberías europeas hará cosa de
unos dos años, pero que dejaba la piel en tal estado de
irritación, que fué preciso dejar de usarla en seguida
ante la indignación de las infelices víctimas, llenas de
granos, quemaduras ó hinchazones.

A esto contesta el inventor diciendo, no tan sólo
que su pasta es inofensiva para la piel, sino que cura
los granos. Los parroquianos del inventor añaden que
la pasta pica un poco el primer día, pero que después
ya no se siente.

Del trono al mostrador.—La Duquesa María de
Parma, que en un tiempo fué Reina de Nápoles, de las
dos Sicilias y de Jerusalén, se halla reducida á man-
tener una tiendecilla en París y á medir metros de
seda ante sus parroquianas burguesas, para poder
vivir.

Es la viuda del brillante Francisco II, Rey de
Nápoles, fallecido hace pocos años y destronado por
las armas de Víctor Manuel I, el fundador de la uni-
dad italiana.

Hace cuarenta años era feliz y poderosa y reinaba
sin temores sobre uno de los países más hermosos del
mundo. Su esposo perdió la corona después de defen-
derla valiente y caballerosamente en el sitio de Gaeta.

En el destierro, la ex reina se ha empobrecido rápi-
damente. Ya nada le queda de su antiguo esplendor.

Las norteamericanas que pasan por París son las
clientes más generosas de esta Soberana que se ve re-
ducida á ganarse penosamente un pedazo de pan.

Todas pasan por su tienda en busca de artefactos de
coquetería femenina, de adornos y decoraciones para
sus casas.

La Reina María les vende con sus propias manos:
no ha sido rencorosa con sus súbditos ingratos. Todo
el dinero que le sobra, después de sostenerse modesta-
mente el sustento, lo envía á Italia para los pobres de
esa provincia de Calabria, que en otros tiempos le era
tan cara.

Anticlericalismo y contribuciones.—De una corres-
pondencia de París, tomamos lo que sigue:

No ya el monopolio absoluto, sino la simple secu-
larización de la enseñanza ha echado sobre Francia un
peso tan abrumador, que el mismo *bloc* se ha visto pre-
cisado á confesar que era superior á las fuerzas tribu-
tarias del país, y que había que escalonarlo en muchos
años.

Y gracias á eso se ven todavía por estas calles las
blancas trocas de las Hermanas de la Caridad, y los
negros terciopelos de los Hermanos de la Doctrina Cri-
stiana. A pesar de cuyo poderosísimo y generosísimo
auxilio el recargo de contribuciones generales, provin-
ciales y municipales, exigido por gastos escolares,
asciende á muchos cientos de millones.

Por eso he dicho que mientan los que califican de

gratuita á la enseñanza actual. El padre no paga
directamente, de la mano á la mano, al maestro; pero
indirectamente, por conducto del cobrador de contri-
buciones, paga al maestro, el local, los libros y hasta
el aire que el hijo respira dentro de la escuela, de
suerte que no hay enseñanza más costosa que la ense-
ñanza laica gratuita.

¡Con agua de mar! Dice un periódico:

Preocupa seriamente á los médicos el nuevo trata-
miento de multitud de enfermedades, y entre ellas la
tuberculosis, que aplica M. Quinton, y que consiste en
inyecciones con agua de mar muy pura y asepticada.
Los resultados parece que han sido excelentes, hasta el
punto de que muchos niños á quienes se tenía como
incurables, se han salvado y viven hoy robustos. Esta
novedad en el arte de curar altera profundamente mu-
chas de las nociones científicas adquiridas.

Emperatriz y modista.—La zarina de Rusia es una
de las damas de Europa que viste con mayor simpli-
cidad.

Durante el día viste, generalmente, traje de he-
chura de sastrero, como ahora dicen, y de noche un sen-
cillo traje blanco invariablemente.

Ha causado general asombro entre la aristocracia
rusa el ver que la zarina se hace sus vestidos, ó, á lo
menos, los hace en casa con la ayuda de una costurera.

Siempre las emperatrices de Rusia se hacían los
trajes de calle en Londres, los de etiqueta en París, y
los demás atavíos los encargaban á las más afamadas
modistas de San Petersburgo; pero la actual, como
buena inglesa, se ha llevado una modista compatriota
que corta, cose y confecciona para su majestad, supo-
nemos que á destajo, lo que le saldrá sumamente eco-
nómico, aunque no resulte tan elegante como sus pre-
decesoras en el Trono de Pedro el Grande.

¿Será verdad?—El Profesor Valcutine indica el
método siguiente para pesar los cerdos sin balanza.

Se mide con un metro de cinta ó un bramante el
grueso, ó mejor dicho, la circunferencia del pecho y el
largo del animal, desde la punta de la espalda ó lomo,
hasta la punta del rabo. Se multiplica el *grosor* por sí
mismo y después por la longitud, y en seguida por 87,5.
El resultado da, aproximadamente, el peso del animal.

Por ejemplo: si el animal tiene 1,20 metros alre-
dedor del tórax y 1,25 metros de largo, para ver el
peso se hará el cálculo siguiente:

$$1,20 \times 1,20 \times 1,25 \times 87,5$$

y se obtendrá el peso de 158 kilos.

I X I

NUESTRAS REVISTAS

Sumario del último número de *El Iris*
de Paz:

Mensaje del Reverendísimo Superior Gene-
ral de las Congregaciones de Misioneros hijos
del Corazón de María al Sumo Pontífice.—Portu-
gal mariano.—Efectos de una peregrinación.
Manifestación religiosa en Alençon.—A Lour-
des.—Noticias interesantes.—Bondades del Co-
razón de María.—Estado de los restos mortales
del V. P. Claret.—Favores del V. P. Claret.—
Variedades de Fernando Poo.—La serie negra
ó la Francia sin Dios.—Fiesta de las espigas.—
El huérfano.—Ojeada sobre la semana.—Ir por
lana....—Granitos de sal.—La semana religiosa.
Correspondencia administrativa.—Bibliografía.
Anuncios.—Grabados.

Sumario del último número de *El Obrero*
Agrícola:

Defensa del crédito agrícola español.—
Una nueva cooperativa ganadera.—Regalo á
nuestros suscritores.—El estiércol.—Recolec-
ción de la yerba.—Cooperativa de producción.
Contra las corridas de toros.—Ofertas y deman-
das entre suscritores.—Sesiones celebradas en
los días 2 y 4 de Agosto por la *Asociación mutual*
y agraria.—Liquidaciones recibidas en las ofi-
cinas de dicha Asociación desde el 21 de Julio
al 20 de Agosto.—Proyecto de contraseguro
aplicado á la *Asociación mutual y agraria*.—Avisos
y noticias.

Esta revista mensual, que sólo cuesta *dos*
pesetas al año, es órgano oficial de la *Asociación*
mutual y agraria, que es una de las primeras
entre las primeras y más benéficas institucio-
nes de orden social establecidas en España.

Ningún Parroco, ningún católico español
debería desconocer los Estatutos de dicha Asocia-
ción, de la cual es fervoroso propagandista
y consiliario el P. Vicent, que es hoy el primer
sociólogo de España.

Dichos Estatutos son enviados á quien los
pida, con tal que se dirija al Sr. Director del
Obrero agrícola, Apartado de Correos núm. 417,
Plaza de San Martín, 3, Madrid.

Sumario del último número de la *Ilustración*
del Clero:

Parte oficial eclesidística.—Actas de la Curia
Romana en 1907 (513-528): medallas de Gua-
dalupe, *La Hora Santa* de Vigo; dirección, doc-
trina, predicación y conducta de los Dominicos;
rezo del Rosario; canonización de San José
Oriol; XV centenario del Crisóstomo; al Corazón
Eucarístico; Comunión en la noche de Navidad;
nueva legislación sobre esposales y matrimo-
nios; ocurrencia de la Virgen del Guadalupe con
el Nombre de María; Escapulario del Corazón
de María.

Sección doctrinal.—Para Seminaristas y Sa-
cerdotes: I.-II. Sobre periódicos y grados acadé-

micos.—Aplicación de la Misa: III. Por quiénes debe ofrecerse.

Consultas y respuestas.—Catequesis del domingo; bula de Sacerdotes; auto imposición de escapularios; Misa *pro populo*; cadencia del Rosario; biuar; preces *post Missam*; lavado de purificadores; Misas de difuntos; estola jurisdiccional; paladas de tierra; derechos de estola.

Variaciones.—El Venerable P. Claret y la acción social.—Santa Melania la joven; corrupción pagana, fervor cristiano.—De Música Sagrada: Siguen las conclusiones del Congreso de Valladolid.

Revista de las Revistas.—Los periódicos en los Seminarios; la moralidad y la tuberculosis; evolución social de Lamennais; libros parroquiales; *Revista Católica*; *Revista de la Facultad de Letras y Ciencias*; *Biblioteca Agraria Solariana*; matrimonios consanguíneos.

Noticias generales.

En la *Gaceta* del 4 del actual aparece un Real decreto del Ministro de Instrucción Pública reformando el art. 71 del de 14 de Septiembre de 1902 refiriéndose a que los Maestros que se hayan de sustituir no propongan ellos, sino que sea la Autoridad á quien correspondiera el nombramiento.

Por reformas no lloramos en este país; pero no negaremos que las obras que muchos quieren arreglar, resultan cada vez más imperfectas.

Según telegrama de San Petersburgo, dícese que han ocurrido cinco casos de cólera.

Se teme que los comerciantes procedentes de la gran feria propaguen la enfermedad.

En breve se publicará en la *Gaceta* un Decreto del Ministro de la Gobernación sobre la organización de la policía.

Dicho decreto contiene las condiciones que se necesitarán para ocupar las plazas de guardias. Y que los nombramientos serán de la libre elección del Ministro.

En Madrid se asegura que los panaderos se han reunido para bajar el precio del pan. Imponen los demás de su gremio.

Los asuntos de Marruecos continúan en igual estado. Las tropas francesas se limitan á hacer algún reconocimiento al amparo de los cañones de los buques.

Noticias provinciales.

La Guardia.—Días pasados se presentó sobre este pueblo una tormenta cargada de piedra, que descendió en tanta cantidad, y eran de tamaño tal, que el suelo se cubrió rápidamente y por todas partes se escuchaba el estrépito de tejas y cristales que caían hechos pedazos.

Como hace muchos años que no se había presenciado espectáculo tan imponente, los vecinos de este pueblo, terminada que fué la tempestad, se echaron á la calle, temiendo encontrar arrasadas sus viñas, cáñamos, etc., pero afortunadamente sólo se han hallado algunos pequeños destrozados, gracias al corto tiempo que duró la descarga.

—Han sido terminadas las obras de reparación de la Ermita de San Antón de este pueblo, trasladándose las imágenes, que habían sido conducidas al Templo Parroquial.

Loor y gloria al ilustrado Cura Económico D. Rufino L. Prieto, que tantas pruebas está dando de celo por la gloria de Dios y bien del prójimo, sintiendo todos estar tan próximo el día de separarse de nosotros por tener que proveerse esta Iglesia en propiedad.—E.

Mora de Toledo.—A fines del mes de Agosto pasó por la Estación de esta villa, con dirección á Yébenes, la colonia escolar de Toledo, á cuyo frente iban don Jesús Pastrana y D. Cristóbal. Esperaban á la colonia en la Estación los Sres. Profesores de Instrucción primaria D. Vicente Castillo y D. Natalio Moraleda y el Profesor particular D. Félix de Mora Granados, que iba al frente de unos sesenta niños, alumnos todos de su acreditado Colegio particular, y los cuales iban con la bandera del Colegio.

En un abrazo entre los niños, vivas al Magisterio, al pueblo de Mora y á la colonia, cuyos alumnos fueron obsequiados, durante los veinte minutos que paró el tren, con bombones, pastas, dulces y licores á costa de los Sres. Maestros de esta villa.

—Han solicitado el cargo de Juez municipal de esta villa los Letrados D. Augusto Tapiador y D. Clemente del Pino.

—Con motivo del fallecimiento de uno de sus nietos, ha tenido que regresar del Norte, en donde veraneaba con sus hijos, la Excm. Sra. D.^a Asunción Calderón de la Barca de Larrazabal.

Magán de la Sagra.—*Buen muchacho!*—Desenterrando las habitaciones de la casa que en este pueblo posee un señor acaudalado, estimado suscriptor nuestro, el joven sirviente Gregorio del Sol y Chozas halló una cartera con 4.000 duros en billetes del Banco de España, los cuales fueron entregados íntegros á quien el fiel criado reputó legítimo dueño.

Es rasgo de acriollada honradez que nos complace en publicar para satisfacción y premio del eludido joven y para que sirva de saludable ejemplo á cuantos desean enriquecerse por reprobables medios.

Puebla de Montalbán.—*Así se cumple.*—Habla ordenado el Ilmo. Sr. Gobernador civil á los Alcaldes de esta provincia la desinfección ó blanqueo de las Escuelas públicas durante las ya terminadas vacaciones escolares, y el que lo es de esta villa, no sólo ejecuta el mandato recibido, sino que accede, sin dificultad alguna, y no obstante la escasez de fondos municipales, á que, por cuenta del municipio, se adquieran é incrusten en las paredes del local de la Escuela del primer distrito ochenta metros de listón para la fácil y simétrica colocación del menaje, se pinten puertas y ventanas y se hagan otros gastos en el decorado interior, que dá á la Escuela el carácter severo y atrayente propio de esa clase de Establecimientos.

Mucho nos halaga que, también desde este aspecto, tengamos que aplaudir la gestión de nuestro estimado amigo Sr. Madrigal, y que en la ocasión presente hayamos de asociar á su nombre el de nuestro apreciado suscriptor, Secretario de aquel Ayuntamiento, D. Juan del Río, para tributar á éste plácemes y felicitaciones.

Esa es la manera, atendiendo indicaciones justas, como se pone al bueno en condiciones de hacerse mejor. Y así cumplen las Autoridades de buen consejo.

Aldeaneco.—Terminaron felizmente las fiestas dedicadas al Glorioso y Patrón San Ramón Nonato, que se celebra el 31 de Agosto.

En las fiestas religiosas ofició el Párroco D. José M.^a Queipo, en unión del Rvdo. Párroco de Gamonal y su Teniente.

La cátedra sagrada estuvo á cargo del Sr. Carrillo, que por su brillante oratoria fué cordialmente felicitado.

Asimismo merecen mil plácemes, por el buen humor y cultura del pueblo en la verbena, que resultó brillantísima, D. Jesús Adánez, D. José M.^a Corral, don Antonio Cudero y D. Antonio López Gómez Salas.—*El Corresponsal.*

Guadamur.—El día 3 de los corrientes fué enterrado el cadáver de Elisa Sánchez Morales, muerta á consecuencia del tiro que disparó, hace días, Jesús del Río (a) *El Moro*.

Vinieron á practicar la autopsia D. Doroteo Alcubilla, Médico forense, en unión del Médico titular de esta villa D. Mario López, de lo cual resultó ser cierta la información del Médico D. Mario de que la herida era mortal desde el primer momento.

—El día 8 de los corrientes se celebra en esta villa la fiesta dedicada á Nuestra Señora de la Natividad, preparándose para dicha fiesta, el día 7, solemnes Vísperas y Procesión de la Virgen desde su Ermita á la Parroquia, y por la noche, fuegos artificiales, iluminación eléctrica y velada musical.

El día 8, diana, fiesta religiosa, en la que será orador el Cura Párroco de esta villa; por la tarde, solemne Procesión, Ofertorio y subida de la Imagen á su Ermita; por la noche velada musical en la plaza.

El día 9, gran corrida de vacas. En todos estos actos amenizará la banda de música de esta villa que dirige D. Petronilo González.—*El Corresponsal.*

Layos.—Terminada la bonita torre y las obras de reparación del Templo Parroquial de este pueblo, se verificará su inauguración el día 13 del corriente. Para dar al acto la importancia que requiere, se celebrará una solemne función religiosa, de la cual se encargará el caloso Párroco D. José Maroto, y ocupará la cátedra sagrada dos conocidos oradores. Amenizará el acto la tan renombrada banda de Polán con las mejores piezas de su escogido repertorio.

El Sr. Alcalde D. Lucio López ha preparado, entre otros festejos, bailes, cañas, carreras de sacos, dianas y bonitos y fantásticos fuegos artificiales, dirigidos por renombrados pirotécnicos.

La Junta Directiva de las obras obsequiará con un lunch, si el tiempo no lo impide, á las personas que con su presencia honran las fiestas.

Talavera de la Reina.—El día 4 de los corrientes fué muerto de varias puñaladas el vecino de esta villa Pedro Salamaña, siendo capturado el asesino, que es vecino de Hinojosa.

—En el Juzgado de Instrucción tendrá lugar el día 12 del actual, á las once de la mañana, la subasta de una casa, sita en el pueblo de Segurilla, bajo el tipo de 3.250 pesetas.

Navalucillos.—Ha sido nombrado maestro en propiedad de esta villa D. Martiniano Escobar.

Val de Santo Domingo.—Habiendo resultado ser los autores de la corta y sustracción de ocho olivas, propiedad de D. Severiano Rodríguez, los vecinos de dicho pueblo Toribio Gómez, Baldomero Bajo y José Gómez, han sido denunciados ante el Sr. Juez municipal, quedando detenidos los expresados individuos.

Illescas.—Habiendo renunciado el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

Mohedas de la Jara.—Por haber hurtado seis arrobas de cebollas han sido detenidos Agustín Sánchez y Adrián Lozano.

Cazalegas.—De la dehesa boyal de dicho pueblo ha desaparecido una vaca, la cual había sido hallada

y estaba depositada por orden del Sr. Alcalde hasta tanto que se presentase su dueño á recogerla.

Torrijos.—Habiendo acordado el Ayuntamiento la creación de una Escuela pública de párvulos, se ha anunciado un concurso para proveer la plaza de Profesora de la misma, con la dotación anual de 750 pesetas.

Quimondo.—De la propiedad de Pedro López y López han sido robados tres costales de harina y veinticinco fanegas de cebada, sin que hayan sido habidos los ladrones.

A tal efecto, la Guardia civil se halla haciendo pesquisas para la detención de los *cacos*.

Nombela.—Se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Farmacéutico, dotada con el sueldo anual de 250 pesetas.

Olias del Rey.—Al vecino de este pueblo Cecilio Ballesteros intentaron extraerle de los bolsillos los valores que llevaba, no llegando á realizarse los deseos del *caco* Angel Guzmán por llegar á percatarse en el momento el expresado Cecilio, á más debido también á la oportuna intervención de la Guardia civil.

Sonsera.—Las ferias y fiestas de este pueblo van á estar muy animadas. Esa industriosa población, que honra á la provincia de Toledo, tiene un Ayuntamiento modelo de administración, que no perdona medio para que en todo quede su pueblo á buena altura, ha dispuesto un programa de festejos muy completo. Las corridas de toros en los días 10 y 11, con ganado del Duque de Veragua, llevarán mucha gente.

Noticias de la capital.

El día 28 de Agosto próximo pasado, después de oír Misa á las siete de la mañana en la Capilla de San José, salió de esta capital la colonia escolar de montaña, compuesta de 17 niños y organizada por la Asociación del Magisterio del partido de Toledo, bajo la dirección del Profesor D. Jesús Pastrana, acompañado del que lo es de la Escuela de Gamonal D. Cristóbal López y López.

Todos los años la Asociación del Magisterio se impone sacrificios, no bien agradecidos y nunca bien ponderados, en favor de los niños enfermos. Merecen ser conocidos los nombres de los dignos Directores de esa Asociación: D. Saturnino Rodríguez Urosas, don Santiago de la Fuente, D. Francisco Cuenca y D. Juan Pérez Monge, que tanto han hecho por los niños pobres.

Se ha recibido en esta Redacción un librito precioso, muy á propósito para fomentar la devoción á la Santísima Virgen María. En todas sus páginas respira piedad y tierno amor á la Reina de los Cielos. Contiene consideraciones muy adecuadas y ejemplitos muy escogidos que leerán con gusto los devotos de María Santísima.

Está escrito por un alma enamorada de esta bendita Madre, y es indudable que encenderá en no pocos la devoción á la que debe ser el encanto de todo cristiano. La baratura de su precio es otra de las garantías para que tenga gran aceptación. Véase el anuncio.

El día 16 del actual darán principio en este Instituto los exámenes de las tres clases de enseñanza, comenzando por los de ingreso y continuando en los días sucesivos por los de asignaturas en el orden de prelación.

El martes último celebró su fiesta onomástica doña Antonina Portales, esposa del Excmo. Sr. D. José Benegas y Camacho, viéndose su casa muy concurrida de numerosos amigos y significadas personas de la localidad, prueba de las muchas simpatías con que cuentan.

Con tal motivo, los jóvenes Santiago Torres y Vicente Martín les dedicaron una audición musical que fué muy del agrado de dichos señores, como asimismo de la selecta concurrencia, ejecutando dichos jóvenes, en arpa americana y guitarra, varias piezas con suma habilidad, por lo que se hicieron acreedores á los repetidos aplausos que les tributaron.

Por la Tesorería de Hacienda ha sido nombrado recaudador, con destino á la zona de Navahermosa, D. Justiniano Muñoz, cesando en igual cargo don José Arellano.

En la última sesión celebrada en el Ayuntamiento se despacharon varios asuntos de escaso interés; baste decir que en media hora próximamente quedó arreglado todo.

El Sermón del P. Alcalá predicado ayer tarde en la Iglesia de los Padres de la Compañía, fué notable por todos conceptos y está llamado á producir frutos abundantes en favor del catolicismo si los verdaderos católicos de esta ciudad no nos hacemos sordos á las poderosas razones que adujo, á fin de que se unan los elementos y Asociaciones católicas para trabajar sin descanso por la causa de la Religión en esta ciudad y principalmente para desterrar de ella la blasfemia y la propaganda pornográfica que se viene haciendo en los escaparates y en el teatro.

El Boletín de Venta de Bienes Nacionales anuncia para el 13 del corriente la subasta de varias fincas del

pueblo de Escalona y otras de Villarrubia de Santiago. La subasta tendrá lugar á las doce de la mañana en el Juzgado de Primera Instancia de esta ciudad y en los respectivos de Escalona y Ocaña.

El mismo Boletín, en su núm. 236, anuncia otra para el día 16, de fincas, en Seseña y Villarrubia de Santiago, siendo de igual modo ía subasta, á las doce, en los Juzgados de esta capital, y á la vez, en los de Illescas y Ocaña.

Hoy sale, á pasar una temporada en el seno de su familia (Villarrubia de los Ojos), nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. Canónigo D. Mariano Villegas. Feliz viaje.

El sábado pasado, con motivo de su fiesta onomástica, recibió innumerables felicitaciones el ilustrísimo Sr. Deán D. Ramón Guerra y Cortés.

Se ha prohibido tomar grados académicos en las facultades de Teología y Derecho canónico fuera del Seminario Metropolitano de la Diócesis á que pertenezcan los graduandos.

Rogamos á nuestros suscriptores oren por las almas de la Sra. D.^a Juana Prieto Fernández, que falleció en la villa de Yebrá, en Guadalajara, el día 28 del pasado Agosto, y de la Srta. Elisa Sánchez y Morales, fallecida en Guadamur el día 1.^o de Septiembre. Acompañamos en su dolor á las atribuladas familias.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Día 8, Parroquia de Santiago Apóstol; 9 y 10, Iglesia de Santa María Magdalena; 11 y 12, Parroquia de Santa Leocadia, y 13 y 14, Iglesia del Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, á las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada á la Santísima Virgen del Carmen. Por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, Rosario y Visita á la Virgen del Carmelo.

El domingo, la Natividad de la Santísima Virgen, fiesta del Escapulario del Carmen. A las siete, Misa de Comunión general. Por la tarde, á las cinco y media, será la función acostumbrada, en la que predicará el R. P. Cándido de la Virgen del Carmen.

Iglesia de San Román.—El día 31 dió principio el solemne Novenario á Nuestra Señora de la Salud. Todos los días, á las nueve de la mañana, se celebra Misa rezada, y por la tarde, á las seis, se expone á Su Divina Majestad, se reza la Estación, después Plática, á cargo hoy sábado del Rvdo. P. Fr. Dionisio de Santa María, Carmelita, cantándose á seguida una Plegaria á la Virgen, después la Novena, luego los Gozos á Nuestra Señora, terminando con la Reserva y Salve.

Mañana 8, á las seis y media, Misa de comunión; á las diez, será la función principal, con Manifiesto y Sermón, que tendrá el Rvdo. P. Fr. Lorenzo de Jesús María y José. Por la tarde, á las cuatro y media, después de pasada la Novena, se sacará procesionalmente á Nuestra Señora por la carrera de costumbre, cantándose, á su regreso, solemne Salve y Despedida.

Oratorio de San Felipe Neri.—Los domingos, días 8, 15, 22 y 29 se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Mañana 8 será la comunión general de los Socios á las siete de la mañana. En este mes, por las tardes, se expone el Señor á las tres y media y se Reserva á las cinco y media.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por los

Hermanos Maristas

Calle del Refugio (vulgo Alfileritos), 3.

En este Colegio se dan las enseñanzas siguientes: Primera en sus tres grados (primaria ó de párvulos, elemental y superior), de Ampliación ó Comercial, y de segunda enseñanza (para repaso de asignaturas, siendo acompañados los alumnos al Instituto en sus respectivas horas de clase).

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas y recomendados.

GRAN SALÓN DE BARBERÍA

DE VALERO

Recientemente reformado y ampliado este local, con todo lujo, esplendor é higiene, hoy puede decirse que es el primero en Toledo. Servicio esmerado con estufa de desinfección.

Se admiten abonos dentro y fuera del Establecimiento.

VISITEN LA CASA VALERO

5, ALCÁZAR, 5
TOLEDO

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
P. JOLÉ SAYANNA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave María, 1. - TOLEDO

VINOS DE MISA
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora
de Su Santidad.
Vinos: blanco seco, dulce,
moscatel y de postre.
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido
Calle del Hombre de Palo, núm. 13
Toledo.

TALLER DE ESCULTURA
Y
RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con
los mejores en su clase; se encarga
de hacer toda clase de modelos en
barro, maderas, mármoles ó bron-
ces para retablos, panteones, esta-
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. — Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles
de
Gumersindo Rojo
Plaza de la Cruz, núm. 3
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y á precios eco-
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan salidas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3, y Puerta Liana, 4.
Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.
Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección,
así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Casa de Viajeros
de
Fausta Esteban y Sánchez
Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su
clase, se recomienda por las excelentes cualidades de
comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA
Solarejo, 7 - TOLEDO - Solarejo, 7.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de
Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.
Esmerado servicio á la carta.

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc. — Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.
Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito masapán,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,
¡á qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir,
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas brca especiales,
¡para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo en inútilmente,
¡quién ignora donde vende
Telefonos de la Fuente!



Remito gratis, á quien lo pida, folleto
útilísimo á todas las personas que necesiten
usar anteojos, con explicaciones prácticas,
modo de conservar bien la vista y tarifas
de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica
Eduardo Alvarez.
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.
Longines. — Omega. — Waltham.
E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

LOS SIETE SÁBADOS

DEDICADOS A MARÍA SANTÍSIMA

Librito que, enriquecido con indulgencias y aproba-
ción de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja,
que volando de flor en flor, reúne el néctar precioso que
otros han de saborear», según testimonio de la aproba-
ción eclesiástica. Se vende al ínfimo precio de cincuenta
céntimos en la Cerería de Galán, Comercio, 62,
Toledo.

PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-
ración completa en la misma forma para Sobres-
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse
con sólo el Director de la Escuela Práctica, Ma-
yor, 55, Zaragoza.